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NOTAS PRODECON 

 
Buenrostro y los pendientes del SAT 

Aspectos que atender con urgencia 

La nueva jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro 

Sánchez, tiene una agenda llena de pendientes para comenzar sus labores y lograr 

la recaudación planteada en la Ley de Ingresos de este año de 3 billones 505 mil 

822 millones de pesos (mdp). 

La semana entrante se tendrán reuniones con las plataformas digitales sobre las 

reglas que tiene que publicar el SAT para la conexión y pago de retenciones del ISR 

y el IVA a partir del 01 de Julio. 

El pasado 28 de Diciembre se publicó el primer grupo de reglas para que se 

registren como retenedores de impuestos dentro de la miscelánea fiscal 2020. 

 

Otro de los aspectos que tiene que aclarar es la retención del 6 por ciento en la 

subcontratación como se lo solicitó el pasado 10 de Enero por la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) para terminar las confusiones y diferentes 

interpretaciones que se le otorga a lo dispuesto por el Legislativo. 

  

También deberá decidir si se mantendrá adelante el programa de facturación 

instantánea con código QR, el cual se pretendía quedara en funcionamiento durante 

el primer cuatrimestre del 2020, de acuerdo con la Asociación de Bancos de México 

(ABM) y el mismo SAT, pero con Margarita Ríos-Farjat al frente. 

 Asimismo, integrar los grupos de trabajo para la lucha contra el outsourcing ilegal 

que se anunció el día de ayer en el que participan la STPS, UIF, Procuraduría Fiscal 

Federal, Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) e Instituto del Fondo de la 

Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). 

La ex oficial mayor de la SHCP y ahora tercera mujer al frente del SAT tiene una 

cantidad de pendientes importantes que resolver junto con su equipo de trabajo.        

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1606/Buenrostro+y+los+pendientes+del+SAT
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Raquel Buenrostro es ratificada como jefa del SAT, asegura que no habrá terrorismo 

fiscal 

El día de hoy Raquel Buenrostro Sánchez fue ratificada con 28 votos a favor como 

jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT). Rindió protesta ante el pleno 

de la comisión permanente del Congreso de la Unión. 

Ayer compareció ante las comisiones de trabajo, hacienda y crédito público, 

agricultura y fomento, y la de comunicaciones y obras públicas. 

En su comparecencia dijo que el SAT está para atender a la ciudadanía, no para 

perseguirla, que su objetivo era facilitar que el contribuyente cumpla con el pago de 

impuestos, por lo que no promoverá el terrorismo fiscal. 

Sin embargo, hay que decirlo, organismos como la Prodecon han pronunciado su 

preocupación por lo que consideran un seguro recrudecimiento de la 

fiscalización por parte del SAT. 

La funcionaria sostuvo que la tarea del SAT es que haya más presupuesto para que 

el gobierno pueda implementar y cumplir los programas de justicia social que 

necesita el país, que la meta de la autoridad fiscal es el bienestar de los mexicanos. 

Para incrementar la recaudación, dijo, se aplicará el ABC del SAT, consistente en 

la A de aumentar la eficiencia, la B de bajar la elusión y la evasión, y la C de combatir 

la corrupción. 

Buenrostro ratificó el compromiso del poder ejecutivo de no crear nuevos impuestos. 

“En este momento no está en la agenda del SAT la necesidad ni el objetivo de 

implementar ninguna reforma fiscal. Antes de pensar en una reforma, tenemos que 

ser más eficientes en el marco de la legislación actual”, dijo. 

También dijo que la recaudación se hará de la misma manera que el presidente, 

Andrés Manuel López Obrador, ha dicho que se combatirá la corrupción: como se 

barren las escaleras, de arriba hacia abajo. 

¿Quién es Raquel Buenrostro? 

Antes de ser jefa del SAT, Raquel Buenrostro fue la oficial mayor de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP), teniendo a su cargo la centralización de las 

compras públicas. En sus más de 20 años de experiencia como servidora pública 

también fue directora general de administración en la Secretaría de Turismo 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/raquel-buenrostro-es-ratificada-como-jefa-del-sat-asegura-que-no-habra-terrorismo-fiscal/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/raquel-buenrostro-es-ratificada-como-jefa-del-sat-asegura-que-no-habra-terrorismo-fiscal/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/raquel-buenrostro-al-frente-del-sat-es-un-riesgo-para-la-economia-segun-integralia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/raquel-buenrostro-al-frente-del-sat-es-un-riesgo-para-la-economia-segun-integralia/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/prodecon-preve-que-fiscalizacion-aumente-30-en-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/prodecon-preve-que-fiscalizacion-aumente-30-en-2020/
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(Sectur), directora general de innovación en calidad en la Secretaría de Educación 

Pública (SEP), y subtesorera de política fiscal del Gobierno de la Ciudad de México. 

Es licenciada en Matemáticas por la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), donde obtuvo la medalla Gabino Barreda, y maestra en Economía por el 

Colegio de México (Colmex). 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 

Buenrostro rinde protesta como nueva jefa del SAT 

Raquel Buenrostro y Thalía Lagunas rindieron protesta ante el pleno de la Comisión 

Permanente del Congreso de la Unión como jefa del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) y oficial mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), respectivamente. 

Las funcionarias tomaron protesta del cargo, luego de que diputados y senadores 

aprobaron el dictamen por 28 votos a favor y cinco abstenciones del PAN. 

Con ello, Buenrostro ya puede desempeñarse como recaudadora de impuestos y 

Lagunas como responsable de compras del gobierno. 

 

Ratifican a Buenrostro al frente del SAT; Comisión Permanente 

La Comisión Permanente de la Congreso de la Unión ratificó con 28 votos a favor, 

cinco abstenciones y cero en contra los nombramientos de Raquel Buenrostro 

Sánchez y Thalía Concepción Lagunes Aragón como jefa del  Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) y oficial mayor de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), respectivamente. 

Morena y sus aliados legislativos aprobaron los nombramientos propuestos por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Al hablar en tribuna en favor del tema, la senadora Lilia Margarita Valdez Martínez, 

de Morena, refirió que el perfil de Raquel Buenrostro Sánchez es “loable por la lucha 

en contra de la corrupción” y la búsqueda de mejores condiciones para la salud de 

la población. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/buenrostro-rinde-protesta-como-nueva-jefa-del-sat
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ratifican-a-buenrostro-al-frente-del-sat-comision-permanente/1358547
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Ratifican a titulares del SAT y Oficialía 

Con 28 votos a favor y cinco abstenciones, la Comisión Permanente del Congreso 

de la Unión ratificó y tomó protesta a Raquel Buenrostro Sánchez como Jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), y a Thalía Concepción Lagunes 

Aragón, como Oficial Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En comparecencia previa, Raquel Buenrostro explicó que la recaudación fiscal en 

México se llevará a cabo considerando tres ejes: aumentar la eficiencia 

recaudatoria, bajar la evasión y elusión fiscal y combatir la corrupción e impunidad. 

Respecto a la facturación instantánea, mencionó que no existe ninguna ley ni 

requisito jurídico que indique que tenga que existir dicho sistema. “Sólo es un 

proyecto que recibió el SAT y es un sistema que va dirigido a la informalidad, la cual 

representa el 3% de la recaudación; es una medida que se tiene que valorar y 

pensar mejor”. 

 

Raquel Buenrostro al frente del SAT es un riesgo para la economía según Integralia 

Según el reporte de Integralia, hay una alta probabilidad de que esté en riesgo la 

economía mexicana por la designación de Raquel Buenrostro al frente del SAT. 

La empresa de consultoría privada Integralia publicó un análisis titulado Diez riesgos 

políticos 2020 en el que contempla varios escenarios que considera dañinos para el 

país en materia política, económica y social, y los ordena de mayor a menor 

probabilidad. 

Uno de los temas tocados por Integralia es la llegada de Raquel Buenrostro al frente 

del Sistema de Administración Tributaria (SAT), quien ocupó anteriormente el cargo 

de oficial mayor de la Secretaria de Hacienda y Cerdito Público (SHCP), y siguió 

muy de cerca la agenda de AMLO. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/16/ratifican-a-titulares-del-sat-y-oficilia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/raquel-buenrostro-al-frente-del-sat-es-un-riesgo-para-la-economia-segun-integralia/
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Busca SAT elevar la recaudación sin ´terrorismo fiscal´ 

Raquel Buenrostro Sánchez fue ratificada ayer por el Congreso como jefa del 

Servicio de Administración Tributaría (SAT) y su mayor reto será reforzar las 

acciones para aumentar la recaudación, sobre todo ante el estancamiento 

económico del país. 

La funcionaria asumió de manera oficial como titular del SAT, cargo que dejó 

Margarita Ríos-Farjat, quien fue nombrada ministra de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN). 

En 2019 se esperaba recaudar $3.31 billones de pesos por el pago de impuestos, 

de acuerdo con la Ley de Ingresos de la Federación, pero en el segundo trimestre 

se bajó la estimación a $3.23 billones de pesos. 

 

Permitirán espionaje fiscal y electoral; Ejecutivo plantea reformas al sistema judicial 

La propuesta de reforma al sistema judicial abre la puerta a que el gobierno 

intervenga teléfonos para combatir delitos fiscales y electorales. 

“La autoridad judicial federal no podrá otorgar estas autorizaciones cuando se trate 

de materias de carácter mercantil, civil, laboral o administrativo, ni en el caso de las 

comunicaciones del detenido con su defensor”, señalan los borradores. 

El cambio consiste en que se quitan los conceptos “fiscal” y “electoral” del listado 

que detalla en qué no pueden autorizarse escuchas. 

Los documentos, cuyas versiones definitivas el Ejecutivo enviará al Senado el 1 de 

febrero, plantean que las víctimas de un delito soliciten cateos, eliminar a los jueces 

de control, retomar la prisión obligatoria para todos los delitos bajo la figura del 

arraigo y que las pruebas consideradas ilícitas por la manera como fueron 

obtenidas, sean valoradas por el juzgador. 

 

 

 

https://d.elhorizonte.mx/finanzas/busca-sat-elevar-la-recaudacion-sin-terrorismo-fiscal/2756024
https://www.excelsior.com.mx/nacional/permitiran-espionaje-fiscal-y-electoral-ejecutivo-plantea-reformas-al-sistema-judicial
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Se juzgará la subcontratación como delincuencia organizada 

El gobierno federal estableció una coordinación institucional con el fin de acabar con 

la subcontratación laboral ilegal en el país. Aunque el también 

llamado outsourcing tiene opciones legales, quienes recurran a dicha práctica con 

el propósito de evadir pagos a trabajadores o al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) podrían ser juzgados como delincuencia organizada o por 

defraudación fiscal, con penas hasta de 20 años de prisión. 

Al hacer el anuncio del grupo de trabajo contra este delito –en el que participan las 

secretarías del Trabajo y Previsión Social (STPS) y de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), así como el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto del 

Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores– el presidente Andrés Manuel 

López Obrador indicó que más de 14 mil empresas despidieron a toda su nómina 

en diciembre, lo que representa 60 mil trabajadores, aunque en total fueron cesadas 

380 mil personas ese mes. 

 

 

Inquieta sanción al outsourcing 

Las empresas de capital humano advirtieron que existe incertidumbre sobre los 

mecanismos que se llevarán a cabo para combatir el outsourcing irregular, ya que 

temen que la subcontratación, incluso legal, sea considerada una práctica criminal. 

 

Pablo Lezama, director general de la Asociación Mexicana de Empresa de Capital 

Humano (Amech), consideró que es positivo que las distintas autoridades se 

coordinen para detectar las malas prácticas, sin embargo, dijo que hay empresas 

de subcontratación que sí cumplen con los compromisos fiscales y de seguridad 

social. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/16/politica/003n1pol
reforma.com/inquieta-sancion-al-outsourcing/ar1853947?sc=1664
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Simuladores del outsourcing, a la cárcel 20 años 

El titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, dijo 

que conforme a la nueva ley, las empresas que adquieran servicios derivados de 

“outsourcing ilegal” pueden ser investigadas por delincuencia organizada y 

sancionadas hasta con 20 años de cárcel con la ley en la materia que entró en vigor 

este año. 

Durante la conferencia de prensa mañanera del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en Palacio Nacional, el funcionario de Hacienda dijo que con la nueva 

normatividad se busca erradicar el “outsourcing ilegal”. 

 

Outsourcing ilegal será castigado hasta con 20 años de prisión 

Luego de que se detectó que en diciembre pasado 14 mil empresas despidieron a 

64 mil trabajadores para no pagarles aguinaldo y otras prestaciones laborales, el 

Gobierno de México creó un grupo de trabajo para combatir y erradicar la 

subcontratación ilegal u outsourcing ilegal la cual será perseguida como 

delincuencia organizada. 

El procurador fiscal de la Federación, Carlos Romero, subrayó que estas actividades 

se perseguirán de acuerdo con la ley antifactureras, porque se requiere de la 

contribución de tres o más personas para llevar a cabo esta práctica. 

 

Investigan UIF y FGR firmas de outsourcing 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de Hacienda presentó ante la Fiscalía 

General de la República 51 denuncias en contra de empresas de outsourcing, 

presuntamente por simular operaciones y defraudación fiscal. 

De esos caso, 31 están ligados con empresas fachada, 15 con facturación de 

operaciones simuladas y cinco con casos de outsourcing ilegal, precisó Santiago 

Nieto, el titular de esa unidad. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/simuladores-del-outsourcing-la-carcel-20-anos
https://www.contrareplica.mx/nota-Outsourcing-ilegal-sera-castigado-hasta-con-20-anos-de-prision202015156
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/investigan-uif-y-fgr-firmas-de-outsourcing-4707423.html
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Grupo de empresas admitirá públicamente uso de facturas falsas: Procuraduría 

Fiscal 

Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) adelantó que un grupo de empresas que sí tenían una operación 

real se acercó a la Procuraduría Fiscal para regularizar su situación y además, 

admitirá en próximos días que compraron facturas falsas. 

“Ellos decidieron, ante la entrada en vigor de estas reformas que podían dar el 

carácter de violación a la Ley de Seguridad Nacional y que podrían tener prisión 

preventiva oficiosa, regularizar su situación fiscal y firmaron acuerdos reparatorios 

donde se reconoce que no va a haber acción penal porque son antes de la reforma”, 

dijo durante la conferencia matutina. 

 

Reconocerán que usaron facturas falsas 

Aunque no se especificó el nombre y el número, un grupo de empresas publicarán 

un desplegado en un medio de circulación nacional, donde reconocerán 

públicamente que presentaron facturas falsas ante las autoridades fiscales en 

anteriores administraciones, informó Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En diciembre, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que un grupo de 

empresas había devuelto al SAT alrededor de tres mil millones de pesos y 

reconocieron que habían cometido irregularidades. 

 

 

 

 

 

 

 

https://aristeguinoticias.com/1501/mexico/grupo-de-empresas-admitira-publicamente-uso-de-facturas-falsas-procuraduria-fiscal/
https://aristeguinoticias.com/1501/mexico/grupo-de-empresas-admitira-publicamente-uso-de-facturas-falsas-procuraduria-fiscal/
https://www.yucatan.com.mx/mexico/reconoceran-que-usaron-facturas-falsas
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Necesario regular outsourcing más que modificarlo de base: CCE 

Luego de que se diera a conocer que la nueva ley contra el outsourcing ilegal podría 

sancionar a empresas con hasta 20 años de cárcel, el Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, llamó a realizar acciones para regular 

la normativa vigente, más que modificarla por completo. 

En conferencia de prensa, comentó que se tiene que revisar si la iniciativa del 

senador Napoleón Gómez Urrutia no atenta la Ley vigente en materia de 

subcontratación. 

 “Hemos mantenido un diálogo con la cámara de Senadores y de Diputados 

respecto a este tema y en próximos días se van a dar más acercamiento para dar 

este tema. 

 

Subirán de precio servicios digitales 

El precio de los servicios digitales de arrendamiento, transporte y enajenación 

aumentarán de precio al aplicarles impuestos, previeron expertos. 

 

A partir del primero de junio todas los servicios adquiridos por plataformas digitales 

como Netflix, Itunes, Uber, Airbnb, Xbox live, entre otros, tendrán que pagar 

Impuesto al Valor Agregado (IVA), por lo que habrá impacto en los precios finales. 

 

"La aplicación de impuestos llevará a un aumento de precios. Estas plataformas que 

no han cobrado impuestos lo van a tener que repercutir, afirmó Rodrigo Ramírez 

Venegas, presidente de la Comisión Fiscal 3 del Colegio de Contadores Públicos 

de México (CCPM). 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/necesario-regular-outsourcing-mas-que-modificarlo-de-base-cce/
https://www.cce.org.mx/
https://www.cce.org.mx/
https://www.reforma.com/subiran-de-precio-servicios-digitales/ar1853999?v=6
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SAT dará estímulos para contratar discapacitados 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), que encabeza Raquel Buenrostro, 

anunció que mantendrá un estímulo fiscal para aquellos contribuyentes que 

contraten a personas con alguna discapacidad o adultos mayores, vigente desde 

2018. 

Estos contribuyentes podrán deducir de los ingresos acumulables un monto 

adicional equivalente al 25% del salario pagado a las personas referidas, expuso el 

organismo a través de su cuenta de Twitter. 

Explicó que el beneficio aplica al emplear a personas con discapacidad motriz, 

mental, auditiva o de lenguaje, en un 80% o más, y a invidentes en el país. 

 

Pagos provisionales en el SAT, el trámite que debes hacer antes del 17 de enero 

Los pagos provisionales de los Impuestos sobre la Renta (ISR) y al Valor 

Agregado (IVA) son los primeros que tendrán que hacer los contribuyentes, a más 

tardar el 17 de enero. 

Para ello es necesario que los causantes hagan planeaciones mensuales 

de compras, inversiones y gasto con base en lo que la ley establece, para evitar 

sanciones del fisco, recomendó Miguel Ángel Padrón, integrante del Colegio 

Nacional de Contadores. 

El experto recordó que la autoridad requiere mayores ingresos tributarios, por lo que 

ahora las personas físicas deben estar más informadas sobre sus pagos de 

impuestos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/16/sat-dara-estimulos-para-contratar-discapacitados/
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/pagos-provisionales-en-el-sat-el-tramite-que-debes-hacer-antes-del-17-de-enero/118338
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Liberó PGR de Peña 83 mdd a Collado 

En Andorra, Juan Collado era sospechoso de lavado y millonarias operaciones con 

dinero de origen desconocido realizadas entre el 2006 y 2015, pero en México fue 

exonerado por autoridades y jueces. 

En el sexenio de Enrique Peña, la PGR y la Unidad de Inteligencia Financiera de la 

Secretaría de Hacienda exculparon al abogado y resolvieron que no había indicios 

de lavado, ni delitos financieros en sus millonarias cuentas que llegaron a Andorra. 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/libero-pgr-de-pena-83-mdd-a-collado/ar1853932?v=5
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 
AMLO: 40 mil mdp extra para hacer realidad el plan de salud 

La atención médica y medicamentos gratuitos puede ser una utopía pero se va a 

hacer realidad, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

"Tenemos el presupuesto y 40 mil millones de pesos adicionales" para que no falte 

el personal ni los insumos. 

En la conferencia matutina del titular del Ejecutivo se presentó un informe sobre el 

avance del plan de salud. 

 
Alerta de género, ¿falta presupuesto o voluntad política? 

Angélica Flores fue asesinada en Santiago Juxtlahuaca el 4 de diciembre de 2018. 

Su cuerpo yacía entre las piedras del río Mixteco luego de que Margarito “N” la 

sometió para abusar sexualmente de ella, la mató a golpes en la cabeza y luego la 

lanzó al río. Tenía 13 años y fue atacada cuando se dirigía a la escuela. 

Angélica fue asesinada tres meses después de que el gobierno de Oaxaca aceptó 

la declaratoria de Alerta por Violencia de Género, emitida por la Secretaría de 

Gobernación (Segob) el 31 de agosto de 2018 para 40 municipios. 

Para este 2020 la situación parece distinta, pues el presupuesto para las 

dependencias encargadas de atendar la alerta fue aprobado en tiempo y forma, y 

se destinaron 15 millones de pesos para el Eje Transversal de Equidad de Género 

del Plan Estatal de Desarrollo; sin embargo, no hay claridad sobre cómo se atenderá 

a la violencia que no cesa contra las mujeres. 

 
 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/16/amlo-40-mil-mdp-extra-para-hacer-realidad-el-plan-de-salud-1309.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/alerta-de-genero-falta-presupuesto-o-voluntad-politica
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Productividad educativa en México podría mejorar hasta 12% ajustando 

presupuesto 

La destinación de presupuesto para la educación básica es un paso importante para 

combatir la desigualdad en los países de América Latina y el Caribe, de acuerdo 

con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). 

En el estudio Mejor gasto para mejorar la calidad de vida, en el que se abordan 

distintos rubros para mejorar la distribución del gasto público de cada país, se 

señala que desde el año 2000 el gasto público por alumno ha crecido en términos 

reales casi un 80% en el caso de primaria y casi un 45% en secundaria. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/economia/productividad-educativa-en-mexico-podria-mejorar-hasta-12-ajustando-presupuesto/118342
https://www.dineroenimagen.com/economia/productividad-educativa-en-mexico-podria-mejorar-hasta-12-ajustando-presupuesto/118342
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NOTAS PENSIONES 
 

 

¿Quieres tramitar tu pensión? Estos son los pasos para hacerlo 

En el próximo año, la llamada “generación Afore” podrá comenzar a jubilarse, es 

decir, los trabajadores que ahorraron para su retiro por medio de cuentas 

individuales operadas por las administradoras de fondos para el retiro, bajo el 

régimen de 1997. 

Para tramitar tu pensión te sugerimos los siguientes pasos que Financiera Principal 

proporciona. 

De acuerdo con el régimen, esta modalidad aplica para todos aquellos que cotizaron 

como trabajadores a partir del 1 de julio de 1997, que establece que la pensión 

recibida dependerá del saldo acumulado en tu cuenta Afore. Para acceder a los 

recursos debes contar con un mínimo de mil 250 semanas cotizadas, las cuales 

puedes consultar al solicitar una constancia en el servicio de tu sistema de 

seguridad social. 

 
 

 
Creció 20% el ahorro para el retiro de trabajadores 

El monto de ahorro para el retiro de los trabajadores cerró 2019 en 3 billones 996 

mil millones de pesos, un aumento nominal de 20 por ciento respecto a los 3 billones 

327 mil millones de 2018, reveló la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (Consar). 

De acuerdo con el organismo regulador y supervisor, de las 10 administradoras de 

fondos para el retiro (Afore) que operan en el sistema, la que resguarda la mayor 

cantidad de recursos es XXI Banorte, con un total de 882 mil millones de pesos. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/quieres-tramitar-tu-pension-estos-son-los-pasos-para-hacerlo
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/16/crecio-20-el-ahorro-para-el-retiro-de-trabajadores-1740.html
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Reformarán sistema de pensiones en Chile; ¿un aviso para las Afores? 

El sistema de pensiones chileno, privado y basado en la capitalización individual, 

sufrió una dura sacudida hasta sus cimientos. 

El pasado miércoles el gobierno de Chile anunció una drástica reforma al sistema 

de pensiones del país, el ajuste es una respuesta a la serie de manifestaciones que 

el año pasado sacudieron a la nación y que estuvieron a punto de tirar al gobierno 

de Sebastián Piñera. La demanda de la sociedad chilena se centró en mejoras a las 

condiciones de vida, sobre todo para las clases más desprotegidas, para luego 

escalar hasta la revisión del sistema de pensiones que, según analistas, ha quedado 

rebasado ante la realidad del país. En México se ha seguido muy de cerca la 

evolución del conflicto y, sobre todo, lo relacionado con el sistema pensionario 

chileno. 

Pero, ¿qué tiene que ver y cuál es la relevancia del sistema de pensiones de Chile 

para México? La respuesta es sencilla: el sistema de pensiones mexicano es una 

copia del de Chile, especialmente por lo que hace a la función de una figura clave. 

En Chile se les conoce como AFP, Administradoras de Fondos de Pensiones, 

mientras que en México son conocidas como Afores, o lo que es lo mismo, 

Administradoras de Fondos de Ahorro para el Retiro. 

 

Ni una reforma en pensiones será suficiente para mejorar el retiro de las mexicanas 

El principal problema que enfrentan tanto las mujeres, como los hombres 

mexicanos, es la baja tasa de reemplazo. 

Se refiere al porcentaje de su último sueldo con el que se pensionarán, que en 

México es en promedio de 26.5%, una de las más bajas de los países de la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

En el caso de las mujeres, la tasa de reemplazo es de 24% en comparación al 

25.7%. De acuerdo con diversos especialistas en el tema, desde la OCDE a 

calificadoras, para aumentar la tasa de reemplazo se requiere elevar la tasa de 

contribución desde el actual 6.5 a por lo menos 13%, pero aun así, las mujeres 

también quedarán en desventaja. 

https://www.altonivel.com.mx/economia/reformaran-sistema-de-pensiones-en-chile-un-aviso-para-las-afores/
https://elceo.com/economia/ni-una-reforma-en-pensiones-sera-suficiente-para-mejorar-el-retiro-de-las-mexicanas/
https://elceo.com/mercados/recorte-en-comisiones-de-afores-aun-es-insuficiente-para-tener-mejores-pensiones/
https://elceo.com/mercados/recorte-en-comisiones-de-afores-aun-es-insuficiente-para-tener-mejores-pensiones/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Gasolina subió en 2019 por encima de inflación pese a promesa de AMLO 

Los precios de las gasolinas Magna y Premium, así como diésel siguen al alza. En 

un mes —diciembre de 2019— y los primeros 15 días de este año, acumulan 

aumentos de 19 centavos por litro en el caso de la Magna, 13 centavos en la 

Premium, y 19 centavos por litro en el diésel. 

De acuerdo con información de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), los 

movimientos al alza son constantes. En 2019, los usuarios pagaron 19.35 pesos —

promedio anual nacional— por cada litro de Magna, mientras que en 2018 su precio 

promedio anual fue de 18.32 pesos. 

 
 

 
Seade descarta estacionalidad para revisiones agrícolas 

Jesús Seade, subsecretario de América del Norte de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, afirmó que el concepto de estacionalidad agrícola propuesto por 

productores del estado de Florida es inaceptable y que está fuera del T-MEC. 

Con ese tipo de esquema, los productores estadounidenses buscan proteger sus 

cosechas de prácticas comerciales desleales que perjudican al sector durante una 

determinada temporada. 

El pasado 9 de enero, Robert Lighthizer, representante comercial de Estados 

Unidos, propuso una serie de compromisos para abordar las prácticas comerciales 

desleales que perjudican a los productores estadounidenses en una carta que 

también hizo llegar a Seade, como líder negociador del tratado. 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/precios-de-gasolina-si-subieron-el-ano-pasado
https://www.eluniversal.com.mx/tag/precio-de-gasolina
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cre
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/seade-descarta-estacionalidad-para-revisiones-agricolas
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IP demanda certidumbre para invertir 

Las grandes empresas globales que operan en México enfrentan dificultades para 

atraer inversión desde sus matrices en otros países debido al discurso de 

"hostilidad" que predomina desde el gobierno del Presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, hacia la inversión privada y la falta de certidumbre sobre el 

cumplimiento de las reglas, advirtió Claudia Jañez, presidenta del Consejo Ejecutivo 

de Empresas Globales (CEEG). 

“Queremos que el Presidente sea un ‘encantador de serpientes’ para atraer la 

inversión”, dijo en conferencia de prensa. 

“Hemos visto con profunda preocupación cómo se ha incrementado la percepción 

de incertidumbre y de hostilidad a la inversión privada. Nos está costando mucho 

trabajo convencer a nuestras matrices de invertir en México”, señaló. 

 

Empresas de servicios a la extracción de crudo: SHCP 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) prepara la convocatoria para 

25 contratos para que empresas nacionales y extranjeras de servicios petroleros 

puedan participar en actividades de extracción que abarcan bloques en aguas 

someras, recuperación secundaria, en pozos de complejidad técnica y marginales 

que involucran reservas probables (2P) por 2 mil 751 millones de barriles de petróleo 

crudo equivalente. 

El nuevo modelo de negocios será del tipo de Contrato de Servicios Integrales de 

Exploración y Extracción (CSIEE). 

De acuerdo con información de la SHCP y Petróleos Mexicanos (Pemex), la 

convocatoria, que inicialmente contempla 21 bloques, podría emitirse al inicio del 

segundo semestre de este año y estaría dirigida a compañías internacionales 

prestadores de servicios petroleros ligadas a la perforación y reparación de pozos 

como Halliburton, Schlumberger, Baker y Waterproof, que podrían estar 

interesadas. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ip-demanda-certidumbre-para-invertir
https://www.jornada.com.mx/2020/01/16/economia/021n1eco
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Costos en construcción caen por primera vez en 6 años 

Los costos para las constructoras en el país registraron en el año anterior su primer 

declive en seis años, ante la fuerte contracción en el sector y por la baja en los 

precios internacionales del acero. 

El índice de precios de la construcción retrocedió 0.05 por ciento al cierre de 

2019. No se observaba una cifra negativa desde diciembre de 2013, de acuerdo con 

los registros del INEGI. 

Este retroceso fue por “la baja demanda de los insumos y materiales para la 

construcción; actualmente la industria experimenta un ciclo recesivo, los precios 

bajaron al no tener comprador”, mencionó José Antonio Hernández Balbuena, 

gerente del Centro de Estudios Económicos del Sector Construcción (CEESCO). 

 

Activan 1.7 millones de cuentas CoDi 

Del 30 de septiembre al 14 de enero pasados, usuarios de bancos han habilitado 

1.7 millones de cuentas para operar con el servicio de Cobro Digital (CoDi), según 

el Banco de México. 

En el corte anterior, del 30 de septiembre al 30 de diciembre de 2019, Banxico tenía 

contabilizadas 1.5 millones de cuentas. 

 
Cambio climático es el principal riesgo que enfrentará el mundo, según Davos 

Los principales riesgos que el mundo enfrentará en términos de probabilidad hacia 

la siguiente década son en su mayor parte ambientales concluyó el informe de 

Riesgos Globales 2020 del Foro Económico Mundial (WEF); sin embargo, en el 

corto plazo, prevé un año en el que se incrementarán las divisiones nacionales e 

internacionales y de desaceleración económica. 

“La colaboración entre los líderes mundiales, las empresas y los responsables de 

formular políticas es más necesaria que nunca para detener las graves amenazas 

a nuestro clima, medio ambiente, sanidad pública y sistemas tecnológicos”, señala 

el informe. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/costos-en-construccion-caen-por-primera-vez-en-6-anos
https://www.reforma.com/activan-1-7-millones-de-cuentas-codi/ar1853927?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cambio-climatico-es-el-principal-riesgo-que-enfrentara-el-mundo-segun-davos
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Senado de EU votará T-MEC hoy jueves; prevén aprobación 

El pleno del Senado estadunidense votará hoy el Tratado comercial entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC), donde se prevé una aprobación con amplio apoyo de los 

legisladores, con lo cual pasaría a manos del presidente Donald Trump para 

concluir su ratificación. 

El líder de la Cámara Alta, Mitch McConnell, dijo que la votación del tratado en 

el Senado finalizará este jueves, luego de que ayer todos los comités con jurisdicción 

sobre el acuerdo terminaran de dar su visto bueno y abrieran paso para que sea 

abordado por el pleno. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/t-mec-ira-votacion-senado-eu-jueves
https://www.milenio.com/temas/t-mec
https://www.milenio.com/temas/t-mec
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/comites-del-senado-de-eu-aprueban-t-mec
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/comites-del-senado-de-eu-aprueban-t-mec
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NOTAS NACIONALES 
 

 
Senado analizará iniciativas del Ejecutivo para reformar el sistema de justicia 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) y funcionarios del Gobierno federal se 

reunieron este miércoles para comenzar a analizar el paquete de iniciativas 

enviadas por el Ejecutivo federal en materia de justicia. 

Dicho paquete contiene nueve iniciativas de reforma constitucional y leyes de nueva 

creación en materia de impartición de justicia. 

Durante la reunión, la presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Mónica 

Fernández, explicó que este día inició una nueva fase sobre el asunto con el envío 

del paquete de iniciativas al Congreso de la Unión. 

 
Reformas al sistema de justicia violan presunción de inocencia, acusa oposición 

Aprobar la ampliación de la figura del arraigo a todos los delitos representa un 

retroceso al sistema de justicia penal, porque viola la presunción de inocencia y los 

derechos humanos, coincidieron senadores de oposición. 

Además, legisladores de MC y del PAN rechazaron el paquete de reformas que 

además avala las pruebas ilícitas y abre la puerta a fomentar intervenciones ilegales 

de comunicaciones. 

El senador de MC, Samuel García, cuestionó que se revivan figuras del sistema 

inquisitorio, entre ellas el arraigo por 40 días que aplicaría a todos los delitos, el cual 

era una excepción en delincuencia organizada. 

 

Reforma judicial va contra inseguridad, corrupción e impunidad: FGR 

Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía General de la República (FGR), 

aseguró que las reformas en materia judicial penal buscarán atender los factores de 

inseguridad, corrupción e impunidad y la prevención del delito. 

En la reunión que mantuvo este miércoles con los coordinadores parlamentarios 

del Senado de la República y la presidenta de esa Cámara, Mónica Fernández 

Balboa; Gertz Manero adelantó que las iniciativas estarán listas el próximo 1 de 

febrero. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/senado-analizara-iniciativas-del-ejecutivo-para-reformar-el-sistema-de-justicia
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/reformas-al-sistema-de-justicia-violan-presuncion-de-inocencia-acusa-oposicion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/reforma-judicial-va-contra-inseguridad-corrupcion-e-impunidad-fgr
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Repuntó a 72.9% la percepción de inseguridad en México al cierre de 2019 

Durante diciembre de 2019, el 72.9% de la población de 18 años y más considera 

que vivir en su ciudad es inseguro, de acuerdo con los resultados del vigésimo sexto 

levantamiento de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, realizada por 

el Inegi. 

Este porcentaje representa un cambio estadísticamente significativo respecto al de 

71.3% de septiembre de 2019, pero no es estadísticamente diferente al de 73.7% 

registrado en diciembre de 2018, advirtió el Instituto en un comunicado. 

  

La percepción de inseguridad siguió siendo mayor en el caso de las mujeres con 

77.2%, mientras que para los hombres fue de 67.8%. 

 

Suman en Guanajuato más de 210 homicidios en apenas 15 días 

La violencia en esta entidad muestra un nuevo repunte, con más de 210 homicidios 

dolosos registrados sólo en los primeros 15 días de 2020, y en ataques armados 

directos, sobre todo nocturnos, en calles, comercios y viviendas. 

Un recuento preliminar arroja 213 personas privadas de la vida por impactos de 

arma de fuego, entre ellos hay mujeres, menores de edad y dos policías; se trata 

del inicio de año más violento en el estado. 

En noviembre pasado, Guanajuato contó 265 homicidios dolosos en todo el mes, 

según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública (SESNSP). 

 

Resistencia al Insabi, porque estados usaban dinero para “otras cosas”: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que las resistencias en contra 

del Insabi son porque algunos estados usaban el dinero para la salud “en otras 

cosas” y porque las empresas distribuidoras de medicamentos hacían su agosto 

con la venta de medicinas. 

“A veces se transferían los fondos en los estados y se usaban los recursos de la 

salud en otras cosas y hacían su agosto los que vendían las medicinas, por eso ella 

resistencias. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/repunto-729-la-percepcion-de-inseguridad-en-mexico-en-2019
https://www.eluniversal.com.mx/estados/suman-en-guanajuato-mas-de-210-homicidios-en-apenas-15-dias
https://www.eluniversal.com.mx/tag/homicidios
https://www.eluniversal.com.mx/tag/homicidios
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sesnsp
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sesnsp
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/resistencia-al-insabi-porque-estados-usaban-dinero-para-otras-cosas-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/resistencia-al-insabi-porque-estados-usaban-dinero-para-otras-cosas-amlo
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Van 13 estados adheridos al Insabi; 19 están en proceso 

Juan Antonio Ferrer, director del Insabi, aseguró que todos los estados del país 

están interesados en adherirse al plan general de salud y que al día de hoy 13 

estados han firmado con el instituto, mientras 19 aún están en proceso. 

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

Ferrer Aguilar detalló que las entidades que ya se adhirieron son: Tabasco, Yucatán, 

Ciudad de México, Baja California, Oaxaca, Puebla, Chiapas, Veracruz, Colima, 

Hidalgo, Quintana Roo y San Luis Potosí. 

Mientras que los estados pendientes por adherirse son: Baja California, Campeche, 

Chihuahua, Coahuila, Durango, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, 

Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Sinaloa, Tamaulipas, 

Tlaxcala, Zacatecas y Aguascalientes. 

 

No hay complot contra el Insabi: gobernador de Aguascalientes 

El gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, puntualizó que el tema de la salud 

no se politiza y los gobernadores del PAN no están en complot para bloquear 

el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), simplemente quieren claridad sobre 

los recursos que se requieren para atender el tema. 

En entrevista, el mandatario estatal y presidente de la Asociación de Gobernadores 

de Acción Nacional (Goan) subrayó que la semana próxima buscarán reunirse con 

el secretario de Salud federal para que resuelva las dudas que existen sobre el 

esquema de salud que se quiere implementar. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/insabi-adherido-13-faltan-19-firmar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hay-complot-contra-el-insabi-gobernador-de-aguascalientes
https://www.eluniversal.com.mx/tag/insabi
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Ex funcionaria de García Luna apoderada general de la empresa Nunvav 

Una ex colaboradora de Genaro García Luna es la apoderada general de la 

empresa Nunvav, Inc., la cual -según la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), fue 

utilizada por el ex secretario de Seguridad Pública para desviar 2 mil 678 millones 

de pesos y 74 millones de dólares del Gobierno federal. 

María Vanesa Pedraza Madrid, quien colaboró en la Secretaría de Seguridad 

Pública (SSP) de 2001 a 2012, fue nombrada apoderada de Nunvav el 7 de octubre 

de 2019 en una asamblea extraordinaria de accionistas, la cual fue protocolizada 

ante el notario público Fabián E. Ruiz, de Panamá, de acuerdo con documentos 

obtenidos por Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 

Posteriormente, el 31 de octubre, en otra asamblea, se ampliaron los poderes a la 

excolaboradora de García Luna para que represente a la sociedad en cualquier acto 

legal, laboral o financiero en México, en Panamá o en cualquier otro país donde 

realice operaciones comerciales. 

 

 

 
Acotarán uso de mariguana; iniciativa de ley 

El consumo de mariguana será libre, pero de ninguna manera podrá afectar a 

terceros, por lo que sus consumidores no podrán fumarla en las calles, parques 

públicos, centros comerciales, restaurantes y en todos los espacios que hoy son 

libres de humo de tabaco, incluso poseer más de 200 gramos será castigado hasta 

con seis años de prisión. 

“Tratándose del cannabis, sólo será sancionada penalmente la posesión cuando 

sea superior a 200 gramos, en cuyo caso la pena será de tres a seis años de prisión. 

“La posesión del cannabis en una cantidad superior a los 28 gramos establecidos 

por la Ley General de Salud e inferior a los 200 gramos a que se refiere este artículo, 

sólo será sancionada con multa, en los términos del segundo párrafo del artículo 58 

de la Ley para la Regulación del Cannabis. 

 

https://www.elimparcial.com/mexico/Ex-funcionaria-de-Garcia-Luna-apoderada-general-de-la-empresa-Nunvav-20200116-0005.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acotaran-uso-de-mariguana-iniciativa-de-ley/1358548
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El fallecido Alfredo Ríos Galeana tuvo más fugas que “El Chapo” 

El famoso criminal Alfredo Ríos Galeana, conocido como el “enemigo público 

número uno” de México en la década de los 80, murió a causa de una sepsis a 

mediados de diciembre del año pasado, informaron fuentes del gobierno federal. 

Se encontraba cumpliendo una sentencia en el Penal de Máxima Seguridad de 

El Altiplano, en el Estado de México, pero su deceso, a los 70 años de edad, se 

registró en un hospital del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), donde 

estuvo internado luego de que se le diagnosticara la infección que lo mantuvo 

delicado de salud por varios días, según funcionarios del Sistema Penitenciario 

consultados por EL UNIVERSAL. 

Conocido como El Feyo o El Charro del Misterio fue el asaltabancos, homicida y 

secuestrador más peligroso y violento de su época; se le catalogó como un hombre 

presumido, con gusto por el canto. 

 

 

 

 

Fiscalía hidalguense da por concluida indagatoria por caso Tlahuelilpan 

Aun año de la tragedia en Tlahuelilpan, el procurador de Justicia de Hidalgo, Raúl 

Arroyo González, dio por concluida la actuación de la fiscalía hidalguense con la 

total identificación y entrega de los restos humanos de las 137 víctimas a sus 

familiares. 

De acuerdo con el fiscal, las carpetas de investigación se abrieron cuando los 

familiares acudieron a la fiscalía para informar que no encontraban a sus parientes 

quienes resultaron víctimas de la explosión e incendio ocurrido el 18 de enero de 

2019 de una toma clandestina de hidrocarburo localizada en la comunidad de San 

Primitivo, en los límites de los municipios de Tlaxcoapan y Tlahuelilpan. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fallecio-rios-galeana-tuvo-mas-fugas-que-el-chapo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/alfredo-rios-galeana
https://www.eluniversal.com.mx/tag/IMSS
http://archivo.eluniversal.com.mx/ciudad/69449.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fiscalia-hidalguense-da-por-concluida-indagatoria-por-caso-tlahuelilpan/1358501
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Denuncian falta de apoyo a un año de la explosión en Tlahuelilpan 

A casi un año de la explosión de una toma clandestina en un ducto de Pemex, en 

Tlahuelilpan, Hidalgo, pobladores expresaron su molestia por la falta de ayuda 

económica, así como por el informe del total de víctimas. 

Después de lo ocurrido el 18 de enero de 2019, “los 15 mil pesos sí nos los dieron; 

ahorita hay compañeros que han recibido apoyo para poner un negocio, pero no 

todos hemos recibido, por qué, porque eso no nos va a regresar a nuestro familiar”, 

lamentó una de los afectados. 

“En el accidente fueron miles de personas, no fueron ciento y tantos, 135 como 

habían dicho, niños, adultos mayores, mujeres fueron quienes perecieron ahí, 

familias enteras y nunca sacaron eso a relucir”, añadió. 

 

¿Tienes problemas para descargar tu CURP digital? Tal vez sea por esto 

Luego de que cientos de usuarios reportaron problemas para consultar su CURP en 

Internet, la Secretaría de Gobernación (Segob), a través del Registro Nacional de 

Población (Renapo), descartó que estos registros hayan sido borrados de manera 

masiva o que haya fallas en la plataforma digital. 

A través de un comunicado, el Renapo aclaró que en caso de no poder consultar su 

CURP, los usuarios tendrán que acudir al registro civil estatal para validar los datos 

de su acta de nacimiento. 

“Si la clave tiene alguna inconsistencia al realizar la solicitud, en el portal aparecerá 

el siguiente mensaje: ‘estimada/o usuaria/o, la clave que ingresaste no existe o no 

está validada, por favor contacta o acude a la Oficina Estatal del Registro Civil, 

ubicada en la capital de tu entidad federativa donde fue registrado tu nacimiento’”, 

informó a través de un comunicado. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/denuncian-falta-de-apoyo-a-un-ano-de-la-explosion-en-tlahuelilpan/1358543
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/curp-tienes-problemas-para-descargarlo-tal-vez-sea-por-esto
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Tragedia en Tlahuelilpan dejó 137 muertos y 194 huérfanos 

Al anochecer del viernes 18 de enero de 2019 cientos de habitantes del municipio 

hidalguense de Tlahuelilpan y sus alrededores recolectaban combustible de una 

toma clandestina de un ducto que se había roto. 

El chorro de combustible alcanzaba más de tres metros de alto e inundaba fosas y 

canales de sembradíos. 

La fuga llevaba al menos dos horas y elementos del Ejército se encontraban en el 

lugar tratando de alejar a la multitud cuando, alrededor de las 19:00 horas, se 

registró una explosión que mató en el lugar a 69 personas; otras decenas más 

fueron trasladadas a hospitales, de las cuales 68 fallecieron posteriormente. 

 

Segob se reúne con Sicilia por caravana por la paz 

La Secretaría de Gobernación (Segob) garantizó seguridad al movimiento 

social "Defensa por la Vida y la Paz", cuyos integrantes partirán en caravana la 

próxima semana de Cuernavaca, Morelos, rumbo a la Ciudad de México para 

realizar un mitin a las afueras de Palacio Nacional en espera de que los pudiera 

recibir el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Luego de una reunión privada con algunos de los convocantes de este movimiento, 

el poeta Javier Sicilia y la activista de derechos humanos, Mariclaire Acosta, la titular 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, garantizó la atención a las demandas de 

este grupo. 

 

Ebrard: impediremos el paso de la nueva caravana de migrantes 

El gobierno de México impedirá el paso de la caravana de migrantes 

centroamericanos que salió de Honduras el miércoles, para lo cual utilizará todo lo 

que esté en sus manos, dijo el canciller Marcelo Ebrard al nuevo presidente de 

Guatemala, Alejandro Giammattei. 

Por su lado, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, advirtió que 

México no emitirá salvoconductos para los extranjeros que pretenden llegar a 

Estados Unidos. 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/tragedia-en-tlahuelilpan-dejo-137-muertos-y-194-huerfanos
https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-se-reune-con-sicilia-por-caravana-por-la-paz/1358441
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/01/16/ebrard-impediremos-el-paso-de-la-nueva-caravana-de-migrantes-9508.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Consultora ligada a Evo y Podemos hizo trabajos para Morena en 2015 

La empresa mexicana Neurona Consulting, a la que Evo Morales pagó 1.3 millones 

de euros (cerca de 27 millones de pesos) en 2017 por una campaña en redes 

sociales, trabajó en 2015 con los partidos Morena y PRD en estados como 

Michoacán, Querétaro y Campeche, según consta en la red social Vimeo. 

Además, en 2013, tras la llegada a la Presidencia de Enrique Peña Nieto, fundó 

Revolución 3.0, un medio digital que surgió para “repeler el embate de los medios 

hegemónicos que construían mensajes ad hoc para proyectar una imagen positiva 

de una presidencia espuria en México”, promocionaba la propia empresa. 

 
Pasan estafeta al Senado para iniciar juicio político a Trump 

Los artículos por los que se acusa a Donald Trump de abuso de poder y obstrucción 

del Congreso fueron enviados este miércoles al Senado, donde el proceso de 

destitución contra el presidente, el tercero en la historia de Estados Unidos, iniciará 

el próximo martes. 

Trump deberá enfrentar los dos cargos por las presuntas presiones para convencer 

a Ucrania a abrir una investigación sobre el demócrata Joe Biden, su potencial rival 

en las presidenciales de noviembre próximo. 

 
El ‘impeachment’, un golpe para Sanders y Warren 

Los precandidatos demócratas ya dejaron atrás el último debate interno, realizado 

el martes pasado, y ya se enfocan en los 18 días de campaña que restan hasta el 

inicio de las primarias en Estados Unidos. Pero para los cuatro senadores en la 

contienda, ese tramo final está obstaculizado por el proceso contra Trump, donde 

deben ser jurados. 

Esta pesadilla sin precedentes para cualquier candidato dejará anclados en 

Washington a dos senadores bien situados en la puja: los progresistas Bernie 

Sanders y Elizabeth Warren, quienes le pisan los talones al favorito, el ex 

vicepresidente Joe Biden. 

https://www.milenio.com/politica/consultora-ligada-evo-trabajos-morena-2015
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/pasan-estafeta-senado-iniciar-juicio-politico-trump
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/el-impeachment-un-golpe-para-sanders-y-warren
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Confiesa Irán que enriquece más uranio que en 2015 

El presidente iraní, Hasan Rohani, declaró este jueves que el "enriquecimiento 

diario" de uranio en su país es "mayor" actualmente que antes de la conclusión del 

acuerdo internacional sobre el programa nuclear de Irán, de 2015. 

Artífice del acuerdo por la parte iraní, Rohani hizo estas declaraciones en el marco 

de una justificación de su política nuclear y, sobre todo, el abandono gradual por 

Irán de este compromiso, expresando su voluntad de continuar el diálogo sobre este 

tema con las partes concernidas. 

"Hoy, no tenemos ninguna restricción en el campo de la energía nuclear", señaló 

durante un discurso en Teherán. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/01/16/confiesa-iran-que-enriquece-mas-uranio-que-en-2015-360.html
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COLUMNAS  FISCALES 
 

 

RICOS Y PODEROSOS 

SAT-IMSS: pinza fiscal 

Marcos A. Mares 

Viene una poderosa pinza fiscal con el objetivo de aumentar la recaudación y 

aumentar los ingresos que registra el gobierno federal. 

Se trata de aumentar la eficiencia en la recaudación fiscal y eliminar o reducir al 

máximo las nocivas prácticas empresariales que evaden sus obligaciones fiscales 

y laborales. La pinza fiscal la aplicarán de manera coordinada el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), que desde ayer encabeza formalmente Raquel 

Buenrostro, y el director del Instituto Mexicano del Seguro Social que dirige Zoé 

Robledo. 

El SAT se apoyará en esta campaña fiscalizadora en la poderosa y temible Unidad 

de Inteligencia Financiera que encabeza Santiago Nieto y la Secretaría de la 

Función Pública de Irma Eréndira Sandoval. Viene una batalla contra la corrupción 

y la impunidad en el ámbito del sector privado en relación con las contribuciones 

fiscales. 

No se permitirá la corrupción ni la impunidad 

La corrupción y la impunidad, como las escaleras, se barrerán de arriba hacia abajo, 

advierten las autoridades del sector. 

Se trata de acabar con la inequidad fiscal que se refleja en que los grandes 

contribuyentes sólo pagaron en promedio 2.2% entre el 2012 y el 2018, mientras 

que una persona física asalariada paga 35% de sus ingresos. 

Frente a los diputados y senadores del Congreso, la nueva jefa del SAT dijo que en 

su actuación: 1.- no aplicará una política de terrorismo fiscal, en contra de la 

ciudadanía; 2.- no pugnará por que se realice una reforma fiscal; 3.- buscará 

eficientar la recaudación y dará la batalla legal para abatir las estrategias legales 

que utilizan los grandes contribuyentes para eludir el pago de sus obligaciones. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/SAT-IMSS-pinza-fiscal-20200116-0012.html
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL  

Mercados, peligro latente 

Edificios que fueron la vanguardia funcionalista en su momento, hoy son inmuebles 

viejos que albergan a la mayor parte de los 329 mercados de la Ciudad de México 

y cuyo deterioro ha pasado desde hace décadas la factura de su descuido, con 

diversos grados de afectación, entre los que sobresale el incendio reciente en 

inmuebles tan emblemáticos y visitados como los de La Merced y San Cosme, 

registrando daños por millones de pesos en mercancías e instalaciones, y pérdida 

de empleos para la gente que dependía económicamente de ellos. Lo anterior exige 

que se supervise a detalle la situación y condiciones en las que se encuentra cada 

uno. 

La pasada administración capitalina tuvo un programa de mejoramiento de 

mercados que solo consistió en la intervención de fachadas para darles un estilo 

retro inspirado en mercados europeos, pero en el que el aspecto de la seguridad 

infraestructural y de operación no se tomaron en cuenta, ni tampoco fue una 

prioridad para sus ocupantes, quienes prefirieron anteponer la estética a la 

seguridad de su lugar de trabajo. Entonces se rehabilitaron 40 de los 329 mercados 

de la capital, algunos mediante un proceso de renovación total que incluyó 

demolición y reedificación de los mercados, pero en los que persistieron los vicios 

técnicos y estructurales de los viejos comercios, sin mencionar la proliferación de 

comerciantes ambulantes en su exterior con puestos fijos o semifijos. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/mercados-peligro-latente
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Cómo el gobierno está generando una crisis económica 

Tenemos una economía que camina a una crisis generada por el propio gobierno. 

Todo mundo sabe que la economía está besando la recesión. México ha vivido 

recesiones, claro que sí. Las dos más recientes, en 2001-2002 y en 2008-2009, se 

dieron por problemas económicos en Estados Unidos. Pero resulta que ahora 

nuestro vecino y principal socio comercial está creciendo asombrosamente. México 

ha desaprovechado este motor. 

La evolución actual de la economía mexicana muy poco tiene que ver con lo que 

está pasando en el exterior. Más bien son factores internos los que han paralizado 

a México: 

1.- El gobierno del presidente López Obrador es percibido como enemigo de la 

inversión privada. Es una máquina de generar desconfianza: la cancelación del 

aeropuerto, la renegociación de los gasoductos, el freno energético, las leyes sobre 

evasión y la dinámica de la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda se 

perciben por inversionistas como muestra de un odio al capital privado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Candidaturas, los verdaderos cambios del gabinete 

Hace unos días decíamos que el Presidente no quiere hacer cambios en su gabinete 

y realmente no está entre sus prioridades hacer ajustes en su equipo de 

colaboradores. Pero algo en lo que sí está de acuerdo López Obrador es en que 

desde las secretarías de Estado salgan algunos de los candidatos a gobernador 

que Morena buscará postular a los comicios del 2021. 

Esos movimientos podrían ser los únicos cambios que veamos en el gabinete 

presidencial en este año y ocurrirán en noviembre por lo menos en dos secretarías 

importantes de donde saldrán dos candidatos a los estados: Esteban Moctezuma 

Barragán, de la SEP, buscaría ser abanderado morenista en San Luis Potosí; 

mientras que Alfonso Durazo Montaño se prepara para buscar la candidatura del 

partido oficial en Sonora. 

En el primer caso, el secretario de Educación, aunque es originario de la Ciudad de 

México, tiene antecedentes familiares en San Luis Potosí de donde es originaria su 

madre y su abuelo, el general Juan Barragán Rodríguez, un revolucionario que tomó 

las armas contra Victoriano Huerta después de la llamada “Decena Trágica”. Es 

decir que Esteban Moctezuma, según la Constitución Política de San Luis Potosí, 

es “potosino por nacimiento” ciudadanía que se obtiene por ser hijo de padre o 

madre potosino, requisito que cumple el secretario para obtener una candidatura a 

gobernador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El Tejo de Oro de la Noche Triste 

Aquella noche, Hernán Cortés señaló los montones de oro que sus hombres habían 

depositado en una sala del Palacio de Axayácatl, y que habían ido reuniendo desde 

el mismo día de su entrada a México-Tenochtitlan. 

Oro que habían arrancado “de los plumajes y las rodelas, y de los otros atavíos” 

hallados dentro de una cámara secreta del palacio. “Por quitar el oro destruyeron 

todos los plumajes y  joyas ricas”, se lee en el libro XX del Códice Florentino de Fray 

Bernardino de Sahagún. Según la crónica del conquistador Bernal Díaz del Castillo, 

orfebres llevados desde Azcapotzalco (“Ezcapuzalco”, escribe Bernal) fundieron 

todo aquello “é se hicieron unas barras muy anchas de ello”. Bernal calcula que en 

el aposento había “sobre 700 mil pesos en oro”. 

Cortés había cargado ya una mula con todo lo que pudo, y había apartado también 

el oro que le tocaba al Rey. Así que pidió a sus hombres que dieran testimonio de 

que no podía hacer nada más con lo que sobraba, y para evitar que aquella riqueza 

quedara perdida “entre estos perros” —el pueblo mexica que se aprestaba a tomar 

el palacio—, ordenó a los soldados que tomaran lo que quisieran: “Desde aquí se 

los doy”. 

RICARDO RAPHAEL  

POLÍTICA ZOOM 

Alertas sobre la nueva reforma penal 

El día de ayer el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, acudió ante 

el Senado para ofrecer un discurso sobre una serie de iniciativas que no va a 

presentarse hasta dentro de quince días. A más de uno sorprendió que no entregara 

los proyectos de ley que habrán de ser objeto de deliberación dentro del Poder 

Legislativo. 

Cabe suponer que dentro de la coalición gobernante hubo diferencias sobre los 

borradores circulados un día antes y que por ello ayer el fiscal dejó a los legisladores 

vestidos y alborotados. 

No es posible en este espacio ofrecer un análisis amplio de las nueve iniciativas que 

se estarían presentando, por tanto en los párrafos siguientes acotaré la reflexión a 

algunos de los puntos, a mi parecer los más controversiales de la iniciativa de 

reformas a la Constitución. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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 BAJO RESERVA 

El secretario que perdió la voz con el Insabi 

Que alguien llame a un buen médico, pues al parecer el secretario de Salud, Jorge 

Alcocer Varela, se quedó sin voz. Quizá, nos dicen, con los fríos y fiestas de fin de 

año, don Jorge se quedó afónico, solo así se explica que no haya salido a hablar y 

poner en claro cómo operará el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Las 

“explicaciones” tanto del subsecretario Hugo López-Gatell como del titular del 

Insabi, Juan Antonio Ferrer, han sido leídas por muchos como confusas e incluso 

contradictorias. La buena noticia es que esta mañana está programado que Alcocer 

asista a la conferencia de prensa del Presidente en Palacio Nacional, donde podrá 

explicar a detalle la operación del Insabi y todas las dudas en cuanto a la gratuidad 

de los servicios. Así que ojalá anoche el secretario de Salud haya tomado mucha 

miel con limón, para que pueda hablar y dar explicaciones. 

 

Frentes Políticos 

1.   Mundo irreal. Es de no creerse que en la sesión donde los senadores 

presentaron las iniciativas para fortalecer el sistema de justicia, no las hayan 

presentado. Sólo se resumió lo que se develará 1º de febrero y se modificó el orden 

del día de la Junta de Coordinación Política. Además, Alfonso Durazo, secretario de 

Seguridad y Protección Ciudadana, no asistió pese a que estaba confirmado. Por si 

fuera poco, Ricardo Monreal, coordinador de senadores de Morena, pidió que la 

reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial se presente hasta tener un acuerdo 

con el Poder Judicial y su organismo cúpula, la SCJN, para que el proyecto llegue 

consensuado a la Cámara alta. Monreal cedió así su lugar a jueces, magistrados y 

ministros, quienes no fueron tomados en cuenta para la realización de estas 

reformas. Alguien debía tener mesura y gesto político. Monreal no se ensucia las 

manos. Y siempre sale bien. Es su costumbre. 

2. IMSS vanguardista. Cubrir las buenas formas es parte de la estrategia con la 

que Zoé Robledo transforma al IMSS. Ayer tomaron protesta los 35 nuevos 

delegados, 17 mujeres y 18 hombres, por mérito y luego por 

insaculación. Robledo encabezó la sesión extraordinaria y destacó que los nuevos 

funcionarios es gente capaz, comprometida, honesta y de probada lealtad. En el 

proceso se priorizó la equidad de género, el mérito profesional y la lealtad de la base 

trabajadora del Seguro Social.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1358542
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Ahora, el IMSS está en manos de verdaderos profesionales de la salud. Por primera 

vez los representantes han sido nombrados derivado de un concurso transparente 

y sin precedentes. La pregunta es: ¿sólo Zoé Robledo es capaz de tomar decisiones 

trascendentales? 

 
Bitácora del director 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Lecciones queretanas 

¿Por qué en un entorno de incertidumbre nacional e internacional, Querétaro 

avanza en casi todo? 

Principalmente porque, hace muchos años, ese estado se fijó metas de desarrollo, 

coherentes con las mejores experiencias internacionales, y sus gobiernos han sido 

muy consistentes en apegarse a ellas. 

Desde 1997, Querétaro ha vivido varias alternancias políticas. Ese año, la 

gubernatura pasó del PRI al PAN; luego, en 2009, regresó al PRI, y seis años 

después, volvió a Acción Nacional. 

Tres alternancias en 18 años pueden ser una pesadilla cuando no se tiene una 

visión compartida de lo que se quiere conseguir. El contraejemplo de Querétaro es 

Veracruz, que teniendo todo es sus manos para ser una potencia económica y motor 

del desarrollo nacional, se ha vuelto un pesado fardo. 

Esta semana, los queretanos volvieron a demostrar su resiliencia. De acuerdo con 

los datos del IMSS sobre la generación de empleo en el país en 2019, el estado 

alcanzó el tercer lugar nacional con 31 mil 61 puestos de trabajo netos más que en 

2018, sólo detrás de la CDMX y Jalisco. El año pasado, había creado 27 mil 177 

empleos. 

Eso resulta extraordinario porque el país en su conjunto generó apenas la mitad de 

los puestos de trabajo que en 2018 (342 mil contra 661 mil). Es decir, Querétaro 

aportó, solo, casi el 10% del total. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio
https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
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Cuenta corriente 

ALICIA SALGADO 

Reunión clave para Constellation en México 

Será este viernes, en Mexicali, cuando Constellation Brands, de Daniel Baima, una 

de las firmas norteamericanas con fuerte inversión en el país, se reúna con 

autoridades locales, estatales y nacionales, expertos en materia hídrica y 

económica de la región y representantes ciudadanos, en la mesa de trabajo 

convocada y organizada por la Semarnat, de Víctor Toledo. 

Recordemos que el presidente López Obrador le asignó a Toledo la comisión de 

analizar la situación del agua en la entidad y la viabilidad de la instalación de la 

planta productora de cerveza con una inversión de mil 400 millones de dólares, de 

la cual se ha construido más de la mitad. 

Es un tema con mucha sensibilidad social en la que el gobernador Jaime Bonilla 

tiene particular interés, y aunque actores como el delegado regional de la Secretaría 

de Gobernación, Rafael Oceguera, y el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, 

de Adrián Pedrozo, y sus expertos investigadores han afirmado que la cervecera 

cumple con todos los permisos y licencias para la etapa en la que se encuentra el 

proyecto, y que el abasto de agua en la región no se verá afectado, las empresas 

han decidido escuchar nuevamente la opinión de todas las partes y explicar a detalle 

su operación, además de encontrar la forma de colaborar con los gobiernos y 

actores locales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
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No tires tu dinero 

DAVID PÁRAMO 

Bien, pero no basta 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha apostado gran parte de su éxito 

futuro en cuanto a crecimiento económico a la ratificación del T-MEC, puesto que lo 

ven como una señal que dará confianza a la inversión y que permitirá el crecimiento. 

La realidad es que, después del trabajo que tuvo que hacer el Estado mexicano 

desde la anterior administración tras las amenazas de Donald Trump, se regresa 

más o menos a la misma situación en la que el país estaba desde que el gobierno 

de Carlos Salinas de Gortari firmó el original TLCAN. 

Dicho de otro modo, el gran trabajo que se ha realizado para llegar a este acuerdo, 

que sin ninguna duda es muy benéfico para el país, no será el catalizador de la 

inversión privada como lo fue al principio de la década de los noventa. 

Es un hecho que la estabilidad económica lograda en esta administración, que es 

un gran valor heredado desde las épocas neoliberales y tecnocráticas, es una 

condición necesaria, pero no suficiente, para la reactivación económica. 

Así que se requerirán algunas otras estrategias para detonar un crecimiento que, 

por lo menos, sea superior en promedio anual al 2.4% que se ha registrado en más 

de tres décadas en el país. 

 

SACAPUNTAS 

Otro memorial 

Este viernes, el presidente Andrés Manuel López Obrador hará un “corte de 

caja” de lo que se hizo en Tlahuelilpan, a un año de la tragedia que mató a 137 

personas en ese municipio hidalguense. Nos dicen que también se darán a conocer 

acciones para evitar que se repitan ese tipo de acontecimientos, así como el inicio 

de la construcción de un memorial. 

Ganan tiempo 

La libran, por ahora, el titular del Insabi, Juan Antonio Ferrer, y el secretario de 

Salud, Jorge Alcocer, de comparecer ante el Congreso. La mayoría de Morena en 

la Comisión Permanente bateó la solicitud de la oposición para que ambos 

https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
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expliquen las fallas en la atención médica del nuevo instituto. Pero, nos dicen, la 

comparecencia no está del todo enterrada. 

Monreal gana dos manos 

Doble batalla ganó el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, a la Comisión 

Nacional de Honestidad de su partido, encabezada por Héctor Díaz-Polanco. El 

TEPJF determinó que la instancia partidista carece de facultades para amonestar 

decisiones del Senado, como la renovación de la Mesa Directiva, y pedir la 

separación del algún legislador. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Presidente ¿interino? Para Morena 

Los tiempos se le vienen encima a Morena y en el partido siguen hechos bolas, 

mirando cada quien para su santo y sin lograr una solución para renovar su 

dirigencia. 

Andrés Manuel López Obrador –fundador de Morena y hoy Presidente de la 

República– se desentendió inicialmente del proceso sucesorio en el partido; luego, 

al ver que la situación se complicaba, propuso el método de la encuesta. No le 

hicieron caso. Amagó entonces con abandonar el partido, pero siguieron los 

enredos. 

Yeidckol Polevnsky invoca todo tipo de argucias para permanecer al frente del 

instituto “hasta que existan condiciones para renovar la dirigencia” e iniciar bajo su 

manto el proceso electoral más grande que haya tenido lugar en nuestro país; 

Bertha Luján, presidenta del Consejo Nacional, convocó a un congreso 

extraordinario el 26 de este mes, con la intención de definir la fecha para la 

renovación de las dirigencias en todo el país. 

Mario Delgado, coordinador de los diputados federales de Morena, ha pedido 

retomar la propuesta de AMLO y llevar a cabo la encuesta para evitarse más 

problemas. 
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

En manos de Graciela, en Davos 

El jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, Alfonso Romo, canceló su 

participación en la Reunión Anual del Foro Económico Mundial en Davos de la 

semana próxima. Su presencia había generado expectativa entre varios 

empresarios mexicanos y CEOs de empresas globales. Así, la delegación mexicana 

queda encabezada por la secretaria Graciela Márquez, quien aparecerá en un panel 

moderado por Alicia Bárcena, de la Cepal, el martes. 

Pero más allá del panel en que colabore la Secretaria, lo más relevante de su 

participación en el Foro tendrá que ver con la estrategia de atracción de inversión 

extranjera directa que lleve ahí, a fin de hacer apetitoso el mercado y la plataforma 

productiva mexicana para esa inversión. Desde el año pasado varios CEOs, de los 

que suelen acudir con regularidad a Davos, buscaron afanosamente al nuevo 

gobierno; y este año está ocurriendo lo mismo, con varias empresas tratando de 

enviar señales de interés, desde firmas de tecnología hasta grandes empresas del 

sector hotelero. 

Esta edición del Foro luce sumamente poderosa. El presidente Donald Trump sí 

acudirá, a diferencia del año pasado, cuando canceló de último momento. 

Asimismo, estarán presentes la nueva Presidenta de la Comisión Europea, Ursula 

von Der Leyen; la canciller de Alemania, Angela Merkel; el Primer Ministro de 

Italia Giuseppe Conte; y el renovado Presidente del Gobierno de España, Pedro 

Sánchez, entre otros líderes globales. En adición, y tras los acontecimientos 

recientes en Oriente Medio, será crítico observar ahí a Barham Salih, presidente de 

Irak; y a Volodymyr Zelenskyy, Presidente de Ucrania. 
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TRASCENDIO  

QUE cómo estará la grilla en el gabinete federal que el senador Ricardo 

Monreal tuvo que emplazar a Olga Sánchez Cordero, Julio Scherer, Alejandro 

Gertz, Alfonso Durazo y Arturo Zaldívar a ponerse de acuerdo primero, perfilar 

consensos y después enviar su paquete de reformas en administración y 

procuración de justicia a la consideración legislativa. 

Los tres primeros acudieron a lo que se preveía como la presentación de los 

cambios hacia una superfiscalía, con dientes de otras instancias, como Seguridad 

y la propia Unidad de Inteligencia Financiera, pero Durazo nomás no se apareció y 

se supo que de la Suprema Corte se quejaron por algunos puntos del documento. 

QUE resulta un poco aventurado anticipar vísperas hacia el próximo proceso 

electoral para la gubernatura de Nuevo León, a verificarse en junio de 2021, pero 

un hecho es indiscutible: Carlos Salazar, dirigente del Consejo Coordinador 

Empresarial, y Clara Luz Flores, prominente política regiomontana, cenaron anoche 

en el restaurante italiano del hotel Four Seasons de Ciudad de México. Y como las 

candidaturas, por lo demás, no se hacen de un día para otro, la duda es quién irá 

por Morena. 

EL ASALTO A LA RAZÓN 

Para dar el avión 

CARLOS MARÍN 

Lo usual en el mundo venía siendo que los machuchones que gobiernan países 

cuenten con un medio especial de transporte. En Mesoamérica, los tlatoanis eran 

llevados en plataformas que sus achichincles cargaban en andas. En el Porfiriato 

llegaron a México los primeros carros pulman de ferrocarril, con baño, asientos 

acojinados y carro comedor. Díaz tuvo su tren presidencial, al que se le conocía 

como El amarillo. Plutarco Elías Calles mandó construir El Olivo a Pullman 

Standar’s Manufacturing Co., que llegó de Estados Unidos a la capital el 25 de mayo 

de 1926 con el cadáver de la esposa del Presidente. Costó 800 mil dólares y fue 

utilizado por los mandatarios posteriores hasta su último viaje a Dolores Hidalgo, en 

el 150 aniversario de la Independencia, con Adolfo López Mateos. Lo que queda de 

él se exhibe en el Museo Tecnológico de la Comisión Federal de Electricidad, en 

Chapultepec. 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_26
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DÍA CON DÍA 

Popularidad del Seguro Popular 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN 

En una nota publicada antes de la reforma del Insabi, más que oportunamente, Raúl 

Trejo Delarbre, el riguroso columnista del diario Crónica, hizo el recuento de los 

beneficios para la salud de los mexicanos que podían acreditarse al Seguro Popular. 

El Seguro Popular se hacía cargo de los cuidados médicos de primer nivel de 53.5 

millones y de 65 tipos de intervenciones de alto costo, en hospitales de 

especialidades. 

Entre las enfermedades graves y caras estaban las malformaciones congénitas, el 

cáncer, la hepatitis C y el infarto agudo al miocardio. Incluía las principales vacunas 

y los exámenes de detección preventiva de numerosos padecimientos. 

Beneficiaba especialmente a las mujeres, pues 29 de sus 53 millones de afiliados 

eran mujeres. En 2018, del total de 63 millones de consultas públicas amparadas 

por el Seguro Popular, 68 por ciento fue para atender a mujeres. 

DUDA RAZONABLE 

Gertz, Scherer, Monreal y los cuadros chuecos 

CARLOS PUIG 

Cuentan que la tradición nació por un secretario de Hacienda hace muchos años 

que antes de recibir a alguien en su despacho enchuecaba los cuadros de la oficina 

para distraer la atención de su interlocutor, para iniciar una conversación diferente 

en la que el interlocutor señalaba los cuadros y el secretario agradecía el comentario 

y lo hacía sentir bien, pero también para distraer la atención de lo que aquel 

secretario creía fundamental en el asunto materia de aquella reunión. 

Los secretarios de Hacienda utilizan los cuadros chuecos cada año cuando 

presentan el presupuesto al Congreso. Errores intencionales para dar oportunidad 

a alguien de adueñarse de las correcciones. Todo cuadro chueco tiene una 

dedicatoria para alguien que queda bien con el público señalando el error cuya 

corrección, por diseño, no tiene ningún costo real para Hacienda. 
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EN PRIVADO 

‘¡El aviooón… el aviooón…!’ 

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA 

¡El aviooón… el aviooón…! —gritaba el pequeño Tattoo, el actor Hervé Villechaize, 

a Mr. Roarke, Ricardo Montalban, al iniciar los capítulos de aquella serie de 

televisión, 1978-1983, y acuatizaba el hidroavión con el grupo de visitantes de la 

semana, aeronave que regresaba al terminar el programa. 

Y así ocurrió con el ex avión presidencial, el ex TP-01, el Boeing 787 que se compró 

en el sexenio de Felipe Calderón pero estrenó Enrique Peña Nieto, para suplir al B-

757 que en 1987, en plena crisis económica, adquirió Miguel de la Madrid, para 

suplir a los dos aún más viejos B-727, que el presidente José López Portillo compró 

usados en 1977 a Mexicana de Aviación, que los había adquirido a Eastern Airlines. 

Hasta la fecha, aquellos B-727 siguen al servicio, medio siglo después, de la Policía 

Federal. 

La compra del B-757 en 1987 fue un escándalo al punto que De la Madrid canceló 

la operación y siguió en los B-727. 

Una emergencia en el Caribe mexicano, durante una gira presidencial, lo llevó a 

revertir la operación, el avión no se había vendido y se recuperó. Andrés Manuel 

López Obrador prometió que nunca se subiría al TP-01 y que lo vendería al ganar 

las elecciones. Las ganó y procedió venderlo. 
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Enrique Quintana 

Coordenadas 

La confianza está en entredicho 

La confianza de los empresarios inversionistas es un tema que siempre ha sido 

escurridizo. 

En diversas ocasiones le he comentado en esta columna que el inversionista tiene 

que operar en medio de la incertidumbre. 

A ningún empresario le asusta el no tener certezas plenas. 

Cuando alguien decide arrancar un proyecto, trátese de la apertura de la más 

modesta tienda, del establecimiento de una enorme planta industrial o del desarrollo 

de un rascacielos, tiene que tomar decisiones sobre algo que desconoce: el futuro. 

Para poder invertir requiere que haya por lo menos algunos indicios de que ese 

futuro le traerá resultados positivos. 

Si no es así, será muy difícil que haya inversiones. 

Visualizar ese futuro de indicios positivos no es un asunto de modelos matemáticos 

o de cálculos de probabilidades. Más bien se trata de un sentimiento, ni más ni 

menos que de la confianza. 
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Darío Celis 

La Cuarta Transformación 

El chistecito de avión que nos costó 600 millones 

La decisión de no usar el avión presidencial y haberlo enviado a un hangar en 

California le costó a los mexicanos alrededor de 617.5 millones de pesos, no 30 

millones como reconocen en la 4T. 

Es el resultado de la suma de los gastos de financiamiento, guardia y custodia, pero 

sobre todo por la pérdida de valor del Boeing 787 Dreamliner conocido como José 

María Morelos. 

De acuerdo con datos de la propia Secretaría de la Defensa, que 

comanda Crescencio Sandoval, con 4.8 por ciento más de inversión para operación 

del avión, se hubiera dispuesto de una aeronave segura. 

Un aparato seguro para el traslado de Andrés Manuel López Obrador y su comitiva 

a las giras que realiza por el país, en las que la aeronave es capaz de operar. 

A este análisis habría que sumarle lo que el gobierno gasta actualmente en compra 

de boletos en aerolíneas comerciales y algunos intangibles, como tener al 

presidente sujeto a horarios. 

Itinerarios de las aerolíneas comerciales, amén de la seguridad de los ciudadanos 

que comparten la aeronave con él en este tipo de operaciones, la conectividad con 

su gabinete, etcétera. 
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Pablo Hiriart 

Uso de Razón 

El miedo es la clave del control 

Infundir miedo es la forma de gobernar del Presidente. Las amenazas las lanza a 

diario contra quienes considera sus adversarios o podrían llegar a serlo. 

También lo hace para justificar los errores de su gobierno. Y le funciona. Todos 

quietos. 

Pero sobre la base del terror y la amenaza no se construye una patria mejor. 

Los empresarios están aterrados y no chistan. Los dirigentes de oposición se 

hicieron chiquitos para que no los vean. Los gobernadores lo adulan en público 

porque están temblando. Y en los medios, bueno, hay excepciones. 

En la reunión con los gobernadores celebrada el martes en Palacio estuvo presente 

el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto. No habló ni había 

motivo para su presencia. Estuvo ahí para que los gobernadores lo vean. 

¿Entienden de qué se trata? Les enseñaron al verdugo, que puede actuar o no, 

según la voluntad presidencial. 

Raymundo Riva Palacio 

Estrictamente Personal 

Legalizarán la tortura 

El equipo jurídico del presidente Andrés Manuel López Obrador acompañó al fiscal 

general, Alejandro Gertz Manero, al Senado, donde presentaron nueve iniciativas 

de ley en materia de seguridad y justicia. Voluminoso paquete para que el Senado 

lo estudie y, eventualmente, lo apruebe. Cuidado. Las reformas son una manzana 

envenenada y constituyen una regresión importante al modelo de justicia que se 

construyó con las reformas constitucionales de 2008 y 2011 que modificó el sistema 

penal a fin de resolver la creciente impunidad. “No ha dado los resultados 

esperados”, dice la exposición de motivos del paquete entregado. Por lo tanto, se 

colige de las iniciativas, hay una profunda regresión al sistema de justicia mexicano 

bajo la máscara de “garantizar el acceso a la justicia que tanto reclama la sociedad”. 

Difícilmente se puede pensar que la sociedad quiere que se legalice la tortura, como 

pide la reforma, y que México regrese a un sistema donde el autoritarismo sea el 

que marque el destino de los ciudadanos. 
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La manzana envenenada comienza en los dos últimos párrafos de la exposición de 

motivos, que señalan: “Conforme a lo dispuesto en la fracción IX apartado A del 

artículo 20 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, se dispone 

la nulidad de ‘cualquier prueba obtenida con violación de derechos fundamentales’. 

En ese sentido, se considera ‘prueba ilícita’ a toda aquella obtenida bajo estos 

términos y se aplica en beneficio del imputado su exclusión… Este tipo de 

elementos probatorios representan una de las problemáticas más complejas en la 

materia, pues lleva consigo, por un lado, el interés público de la persecución del 

delito y, por el otro, la protección de los derechos individuales”. 

 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Prevalece amenaza a Pemex y en predicamentos empresas de todos tamaños 

Alberto Aguilar 

Hay una opinión generalizada en torno a que Moody’s, de Alberto Jones, y S&P, a 

cargo de María Consuelo Pérez Caballazo, van a degradar la nota de Pemex y la 

del país pronto. 

Para la petrolera esto encarecerá más su costo financiero. Inversionistas 

institucionales tendrán que desprenderse de su papel. De por sí, Pemex tiene una 

de las deudas más pesadas entre las compañías de su rubro en el orbe. 
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La Gran Carpa 

Equilibrista 

La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena no tiene la competencia 

para separar de la fracción parlamentaria a Lilly del Carmen Téllez García, 

determinó el TEPJF. Los magistrados consideraron que sólo el grupo parlamentario 

puede iniciar un procedimiento por ser un tema vinculado con la función legislativa. 

En diciembre del 2019, la comisión solicitó la separación de la legisladora por no 

respetar y representar los estatutos del partido. 

Oso en bicicleta 

Tras un asalto a un regidor afuera de la presidencia municipal de Temoac, Morelos, 

fue detenido un presunto responsable. El gobierno detalló que se logró establecer 

que dos sujetos abandonaron el automóvil utilizado, para continuar su huida a pie 

por una barranca que conecta con la autopista Siglo XXI. Asimismo, añadió que el 

dinero hurtado estaba destinado para el pago de nómina de algunos trabajadores 

del ayuntamiento de Temoac. 

LA GRAN DEPRESIÓN 

El T-MEC aprobado hay que alejarlo de Donald Trump 

Enrique Campos Suárez 

Lo mejor que le podría pasar al acuerdo comercial entre México, Estados Unidos y 

Canadá, el llamado T-MEC, es que, una vez completo el proceso de aprobación en 

el Congreso de Estados Unidos, esperáramos la aprobación canadiense, se fijara 

la fecha de entrada en vigor y nos olvidáramos por completo de él. 

En su momento le ocurrió así al Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 

Su negociación, aprobación, rechazo demócrata, las cartas paralelas y su entrada 

en vigor fueron tema durante muchos años. 
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Dinero 

La CROC emplaza a Home Depot por aumento // Cobrar y ahorrar: nuevas 

funcionarias de la 4T // Mítikah: ¿sedujo a funcionarios de CDMX? 

Enrique Galván Ochoa 

Aun cuando el Senado de Estados Unidos todavía no aprueba el nuevo tratado 

comercial, el cual contiene un renovado capítulo referido a sindicato y derechos 

laborales, la CROC (Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos) 

acusó a Home Depot de bloquear la actividad sindical y amenazó con huelgas si la 

cadena estadunidense no mejora los pagos y beneficios para los trabajadores. La 

CROC está presionando para lograr un aumento salarial de 20% y otros beneficios, 

como 20 días de vacaciones anuales y más apoyo a los trabajadores en materia de 

transporte, útiles escolares de sus hijos, comida y fondos de ahorro. La CROC 

también ha urgido a la compañía de productos para el hogar a que termine con la 

discriminación, el acoso sexual y los despidos injustificados, de los que asegura 

tienen conocimiento el sindicato y los consejos laborales, según Isaías González, el 

secretario general de la agrupación. Home Depot tiene alrededor de 6 mil 200 

empleados sindicalizados. Este es uno de los primeros resultados del nuevo 

capítulo sindical del T-MEC. Estados Unidos y Canadá lo estuvieron exigiendo, no 

tanto porque se preocupen por los mexicanos, sino más bien porque quieren que 

los salarios bajos no sigan siendo el gancho que atraiga a sus empresas a nuestro 

país. La embajada de Estados Unidos contará con agregados enfocados al tema 

laboral, como también los tiene para asuntos militares y culturales. La Secretaría de 

Relaciones Exteriores deberá autorizarlos previamente. Viene una revolución en el 

campo de batalla de los derechos de los trabajadores. 
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Astillero 

AMLO, violencia y 1D // Herencia subsistente // Otra caravana de migrantes // 

México los frenará 

Julio Hernández López 

El presidente de México aseguró ayer en su conferencia de prensa mañanera que 

respecto del problema grave de la inseguridad pública, va a haber solución pronto, 

me estoy comprometiendo. El (próximo) día uno de diciembre terminamos de sentar 

las bases de la transformación del país. Este año va a haber resultados en esto que 

es el tema más difícil que hemos enfrentado. Tenemos muchas ventajas, por eso 

estoy optimista, aquí lo vamos a ver si tenemos resultados. 

La frase no encierra un compromiso inequívoco de que las estadísticas criminales 

del país van a bajar de manera contundente. En realidad, Andrés Manuel López 

Obrador planteó lo que en otras ocasiones y ante otros retos políticos o 

administrativos ha sostenido: que se están sentando las bases para modificaciones 

trascendentes de la realidad del país. Sin embargo, y dado que sus palabras se 

produjeron en respuesta a las preguntas de un periodista (Jorge Ramos, de una 

estación televisiva que en Estados Unidos transmite en español), se produjo la 

percepción de que el habitante de Palacio Nacional estaría ofreciendo cambios 

sustanciales en la materia mencionada dentro de poco más de 10 meses. 
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Psiquiatras para los diputados 

 Rozones 

Llamó la atención, por decir lo menos, la propuesta de Porfirio Muñoz Ledo de crear 

un departamento psiquiátrico en la Cámara de Diputados, que les pueda dar servicio 

a los legisladores. “Estamos a veces desesperados, exasperados, tal vez si la 

tuviéramos (la ayuda psiquiátrica), no habría pleitos en la Cámara, seríamos muy 

bondadosos los unos con los otros para cumplir con la ley, en el trato respetuoso, 

cordial, amistoso, podríamos cumplir con todo ello”, fueron las palabras del 

legislador que hasta septiembre pasado encabezó la Mesa Directiva de San Lázaro. 

“Por desveladas, por todo lo que se quiera, por angustias, hay trastornos pasajeros”, 

acotó el morenista. 

• La apuesta cultural de Del Mazo 

Y fue el gobernador del Estado de México quien ayer anunció uno de los proyectos 

que, sin ser de los más costosos, pues implicará la inversión de unos 350 millones 

de pesos, seguramente se convertirá en uno referencial. Alfredo del Mazo dio los 

pormenores de las obras de remodelación del Centro Histórico de Toluca que 

implicarán intervenir 24 mil metros cuadrados, para generar un área verde de 32 mil 

metros, además de recuperar siete museos de la localidad y otros edificios, como el 

Palacio de Gobierno, la Catedral y la Iglesia de la Santa Veracruz. Además, se 

construirá un planetario, apuesta principal del proyecto, el cual tendrá una pantalla 

de 18 metros que podrá rotar 360 grados en la que se expondrán fenómenos 

astronómicos de una forma única. Se tiene previsto que la remodelación termine a 

mediados del año próximo y sirva para conmemorar los 500 años de la fundación 

de la ciudad de Toluca.     
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Más aproximaciones sobre Torreón 

QUEBRADERO 

Javier Solórzano Zinser 

Las autoridades locales y federales deben ser cuidadosas en casos como el de 

Torreón. Soltar información sin claridad sobre lo que pasó y lo que hay detrás 

termina por ser un problema más al que se tiene. 

Las declaraciones del gobernador de Coahuila no ayudaron a tener claridad de lo 

que de suyo era y es un gran problema. No se puede hablar de videos como si 

fueran una especie de elemento motivacional para tomar una decisión como la de 

José Ángel. 

Mochila Segura y privacidad 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

El tema del Operativo Mochila Segura ha estado en el centro del debate desde su 

creación; y ahora resurge la discusión luego de la tragedia que se vivió en el Colegio 

Cervantes de Torreón, Coahuila, donde un menor de 11 años mató a su maestra e 

hirió a cinco personas más. 

Este programa comenzó a implementarse en 2007. Estaba incluido en el programa 

Escuelas Seguras, de la Secretaría de Educación Pública (SEP). La discusión inicial 

para hacerlo se empezó a dar tres años antes, cuando la joven Dalia “N”, de tan 

sólo 13 años, asistió a la Escuela Secundaria Ángel Martín del Campo, ubicada en 

la entonces delegación Iztapalapa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-mas-aproximaciones-sobre-torreon/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-mochila-segura-y-privacidad/


 

 

70 
 

Desequilibrado presupuesto para salud mental y más recortes 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

Lágrimas en el cielo… El pasado 10 de enero aún con la emoción de la llegada de 

los Reyes Magos el patio del Colegio Cervantes en Torreón se vistió de luto, luego 

de que un niño de apenas 11 años disparara contra su maestra y compañeros de 

escuela para posteriormente arrancarse la vida. 

Más allá de los cuestionamientos subsecuentes sobre la procedencia del arma y su 

historial familiar, la realidad es que el suceso incidió de nueva cuenta en la profunda 

herida que la violencia y el olvido han dejado en nuestra juventud. 

Comercio exterior, malas noticias 

PESOS Y CONTRAPESOS 

 Arturo Damm Arnal 

Lo señaló Federico Bastiat en el siglo XIX y lo repitió Henry Hazlitt en el XX: si hay 

una esfera del saber humano plagada de falacias ésa es la economía, y si hay un 

ámbito de la economía, esto lo digo yo, atestado de enredos, ése es el del comercio 

exterior. 

El problema con las falacias es que pueden traducirse en malas políticas 

económicas, y el problema con las malas políticas económicas es que descarrilan 

a la economía, reduciendo las posibilidades de bienestar de las personas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/desequilibrado-presupuesto-para-salud-mental-y-mas-recortes/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-comercio-exterior-malas-noticias/
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¿SERÁ? 

Mensaje a empresas de outsourcing 

Un día después de que se recibieran ofertas de las empresas de outsourcing para 

subcontratar a más de mil 200 trabajadores que operaran las anunciadas nuevas 

sucursales del Banco del Bienestar, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador 

mandó la caballería a la mañanera, encabezados ahora por el procurador fiscal 

Carlos Romero Aranda, para recordar que aquellas prácticas de administración de 

nómina que constituyan una evasión serán consideradas como delincuencia 

organizada y sancionadas hasta con 20 años de cárcel. ¿Será un mensaje para los 

posibles administradores de su numerosa nómina? El lunes 20 de enero el Banco 

que lleva Rabindranath Salazar dará a conocer el fallo de la licitación. ¿Será? 

Mejor hay que consultar 

Nos cuentan que fue tal el ruido que generó, incluso al interior de la bancada de 

Morena en el Senado, la propuesta del Ejecutivo de ampliar la figura del arraigo 

para todos los delitos, a pesar de las recomendaciones de la ONU en sentido 

contrario, que la Presidencia de la República decidió no entregar ayer los 

anteproyectos (que ya estaban circulando) a los senadores, por lo que, se advirtió, 

habrá cambios a las propuestas que entregarán, dicen, el próximo 1 de febrero, 

cuando inicie el período ordinario de sesiones. ¿Será? 

 

Pepe Grillo 

Paquete huérfano 

El senador Ricardo Monreal alertó a tiempo sobre los riesgos del paquete legislativo 

de procuración de justicia que el gobierno pensaba presentar ayer ante senadores. 

Adelantó, en un mensaje de redes sociales, que en la Cámara alta actuarán con 

responsabilidad, sin caer en una regresión ni afectar derechos fundamentales. Una 

vez que se conoció el contenido de los textos que forman el paquete, todo mundo 

comprendió a qué se refería el legislador zacatecano. 

 

https://www.24-horas.mx/category/sera/
https://www.cronica.com.mx/notas-paquete_huerfano-1143351-2020
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Federico Arreola 

¿Por qué Sarmiento, en Reforma, cuestiona el derecho de la madre del nieto de 

AMLO de que hijo nazca donde ella reside? 

Hoy, en su columna de Reforma, Sergio Sarmiento dice que no va a cuestionar 

a José Ramón López Beltrán y a Carolyn Adams por haber decidido tener a su hijo 

“en un hospital de Houston, especialmente si consideramos que ella reside en esa 

ciudad”. 

Sin embargo, eso es precisamente lo que ha hecho el señor Sarmiento: cuestionar 

la decisión de una madre de que su niño nazca en la ciudad en la que ella reside. 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-nieto-de-amlo-jose-ramon-houston-carolyn.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-nieto-de-amlo-jose-ramon-houston-carolyn.html

